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Merci Monsieur le Président, Chez François Bonneau, pour les paroles amicales et 
chaleureuses que vous venez de prononcer. Elles me touchent profondément et je vous 
en suis très reconnaissant. C’est vrai qu’au-delà d’une relation professionnelle de 
confiance sans laquelle rien ne serait possible, vous avez su créer entre nous une relation 
humaine vraie, faite de respect mutuel, d’estime réciproque et de passion partagée. 
 
Permettez moi de vous saluer collectivement, vous qui avez pris un peu de votre temps 
pour cette réunion amicale. Je salue tout particulièrement l’ensemble des personnalités 
présentes. 
Vous portez les uns et les autres une responsabilité dans cette formidable aventure que 
j’ai vécu en tant que directeur de la Mission Val de Loire. 
Si vous êtes là, c’est parce qu’à un moment ou un autre, nos chemins se sont croisés pour 
partager des idées, concevoir des projets, prendre des initiatives. 
Nous avons fait de grandes choses ensemble au nom de l’inscription du Val de Loire sur 
la liste du patrimoine mondial de l’UNESCO. 
 
Il s’agit bien d’une œuvre collective qui a été accomplie depuis la création de la Mission 
Val de Loire en mars 2002. 
Mais comment pouvait-il en être autrement ? 
L’inscription UNESCO concerne un très grand territoire de Sully sur Loire à Chalonnes sur 
Loire, 280 km de long, sur 2 Régions, 4 départements, 160 communes et un Parc Naturel 
Régional. 
 
L’inscription UNESCO consacre ce monument de nature et de culture que constitue le Val 
de Loire en tant que paysage culturel vivant, qui concerne le patrimoine naturel ,le 
patrimoine monumental,  et cette relation particulière entre l’homme et son environnement 
sur deux mille ans d’histoire . 
Dans ce contexte, le rôle de la Mission et donc et donc du directeur qui en a la charge, 
c’est bien d’animer, de coordonner, de fédérer, d’impulser des initiatives avec les acteurs 
que vous êtes. 
Vous aurez les uns et les autres à l’occasion du 10e anniversaire de l’inscription, 
l’occasion de mesurer le chemin parcouru grâce à vos initiatives. 
 
Je pense que vous serez d’accord pour considérer que l’inscription UNESCO a changé le 
regard des ligériens sur leur propre territoire, leur a fait prendre conscience de la valeur 
exceptionnelle de leur cadre de vie, leur a donné envie de préserver d’avantage ce 
paysage culturel vivant, reconnu par la communauté internationale comme étant d’une 
valeur universelle exceptionnelle, leur a donné envie de considérer ce patrimoine d’abord 
comme une ressource et non pas simplement comme un coût. 
 
Et c’est bien parce que l’inscription UNESCO a changé le regard des ligériens sur leur 
propre territoire, que de très nombreuses initiatives ont pu se développer. 
C’est en s’appuyant sur la force de ce levier UNESCO que la Mission Val de Loire a pu 
vous mobiliser pendant toutes ces années et le moins qu’on puisse dire c’est que vous 
avez répondu présent. 
 
Je pense que vous serez également d’accord avec moi pour considérer que sans 
l’engagement des Régions, nous n’en serions évidemment pas là.  



Je rends hommage aux Présidents de Région qui se sont succédés en Région Centre et 
en Région Pays de la Loire, qui ont d’abord décidé de créer et de financer la Mission Val 
de Loire en 2002, qui l’ont depuis conforté et lui ont donné les moyens de son 
fonctionnement. C’est un acte politique fort que d’avoir créé puis de faire vivre et de 
conforter un Syndicat Mixte Interrégional (il n’y a pas d’autre exemple en France). Et de 
plus, je n’oublierai pas les différentes politiques publiques Régionales qui se déploient sur 
le Val de Loire, en particulier dans le domaine de l’aménagement du territoire, de 
lenvironnement,du tourisme et de la culture. 
 
Vous comprendrez que j’adresse des remerciements particuliers à des hommes et des 
femmes qui ont particulièrement compté dans ce parcours. 
 

 Le père fondateur, Yves DAUGE. 
Le Val de Loire lui doit beaucoup, chacun le sait bien, le Val de Loire lui doit en 
particulier son inscription sur la liste du Patrimoine Mondial de l’UNESCO. Et à titre 
personnel, Yves je te dois encore plus. Je sais le rôle que tu as joué avec le 
regretté Alain MARAIS dont je salue la mémoire pour mon recrutement. Je mesure 
aussi tout ce que tu as pu apporter à la Mission, à son équipe et à son directeur. 

 
 L’équipe fondatrice, Alain RAFESTHAIN pour la Région Centre, Roselyne 

BACHELOT pour la Région Pays de la Loire, Minja YANG pour le Centre du 
Patrimoine Mondial de l’UNESCO, le Préfet Alain LACROIX, Préfet de la Région 
Centre et jacques SAVATIER SGAR de la région CENTRE. Je remercie Minja 
YANG et Jacques SAVATIER pour leur présence aujourd’hui. 

 
 Les Présidents et vice Présidents successifs de la Mission et à travers eux 

l’ensemble des élus régionaux, Alain RAFESTHAIN, et Roselyne BACHELOT de 
2002 à 2004, Jean-Claude ANTONINI et Jean GERMAIN de 2004 à 2007. Mais 
aussi François BONNEAU, et Jacques AUXIETTE, les deux Présidents de Région 
depuis 2007. 

 
 Enfin, je veux rendre hommage à l’équipe de la Mission. C’est une équipe de très 

grande qualité que j’ai eu la chance de pouvoir constituer en 2002 et qui est restée 
à mes côtés pendant toutes ces années. Merci à chacune et chacun d’entre vous, 
pour ces moments que nous avons partagé et les projets que nous avons pu 
construire ensemble. Merci donc à Chloé, Catherine, Myriam, Nathalie, Vincent, 
Rémi, Mickaël et plus récemment Aurore, merci aussi à tous ces jeunes stagiaires, 
étudiants ou apprentis qui ont partagé nos projets. 

 
Avant de conclure, je voudrais vous parler d’avenir, non pas de mon avenir personnel , 
celui d’un jeune retraité qui n’arrivera certainement pas à faire toutes les choses dont il a 
envie, mais qui de toute manière continuera de s’intéresser au patrimoine mondial. 
 
Non je voudrais vous parler de l’avenir du Val de Loire. C’est une étape décisive qui 
s’engage maintenant avec l’élaboration en cours, sous la responsabilité de l’Etat, d’un plan 
de gestion référentiel commun pour une gestion partagée du site.  
Les enjeux sont considérables : préserver les paysages remarquables, assurer 
l’intégration paysagère des grands équipements, maitriser le développement résidentiel, 
concilier les paysages et les nouveaux usages dans l’agriculture, le tourisme et la 
fréquentation des lieux publics, la préservation du patrimoine et la création contemporaine. 
Je vous invite tous à contribuer à l’élaboration de ce plan, puis à le mettre en œuvre. Il ne 
saurait être mis en œuvre de manière efficace sans être préalablement approprié par 



l’ensemble des acteurs du territoire, au premier rang desquels les maires et leurs équipes 
municipales, et avec le partenariat Etat/Régions et Etat/Collectivités locales. 
 
Enfin, je voudrais vous faire partager mon optimisme dans l’avenir de ce territoire.  
Le Val de Loire c’est un modèle d’aménagement et d’occupation de l’espace. On parle 
volontiers de modèle ligérien, c’est un monument de nature et de culture avec ses 
châteaux, ses jardins, ses vignobles, ses villes historiques, son fleuve qui a conservé un 
état naturel remarquable. 
Le Val de Loire c’est une des destinations touristiques majeures de rayonnement 
international porté par des marques prestigieuses, les châteaux de la Loire ou en devenir, 
la Loire à Vélo et un label prestigieux, Val de Loire Patrimoine Mondial. 
 
Alors que notre planète est menacée par des puissants déséquilibres économiques 
sociaux environnementaux, alors que nos repères traditionnels sont sérieusement mis à  
mal, le Val de Loire, de par son histoire, son patrimoine culturel et naturel reconnus par 
l’UNESCO, le Val de Loire fait partie à mon sens de ces territoires d’exception qui portent 
avec leurs habitants et leurs institutions, une responsabilité particulière, celle d’inventer 
une nouvelle culture du développement, des comportements nouveaux plus respectueux 
de notre environnement et de nos paysages, ouverts sur le monde et la diversité des 
cultures, renouvelant le lien entre nature et culture pour innover et créer de nouvelles 
activités. 
 
Je vous remercie chez Président, chez François et vous tous de partager cet 
enthousiasme. Je vous souhaite de réussir dans toutes les initiatives que vous allez 
continuer de développer en Val de Loire. Bonne chance et pleine réussite à mon 
successeur .Merci de votre attention ! 


